

# まなびや

## 祝・卒業式と校歌

卒業式のシーズンですが、みなさんは小学校の卒業式でどんな曲を歌っているのでしょうか。全国の男女800人に聞いたところ、最も多かったのは「校歌」で、約6割の人が回答しました。

日本トレンドリサーチが、二〇二二年一月に行った調査です。30代以下・40代・50代・60代・70代以上の各年代からそれぞれ男女80人ずつ聞き

小学校の卒業式でどんな曲を歌いましたか？

50代	
校歌	68.8%
揚げば尊し	65.0%
蛍の光	48.1%
その他	4.4%

30代以下	
校歌	62.5%
旅立ちの日に	40.6%
揚げば尊し	30.0%
蛍の光	18.1%
3月9日	3.8%
さくら(森山直太郎)	1.8%
その他	6.9%

60代	
揚げば尊し	76.9%
校歌	58.1%
蛍の光	41.3%
その他	0.0%

40代	
校歌	56.3%
揚げば尊し	54.4%
蛍の光	37.5%
旅立ちの日に	8.1%
その他	4.4%

70代以上	
揚げば尊し	75.6%
蛍の光	61.9%
校歌	56.9%
その他	0.6%

ました。【複数回答可】

この回答を年代別に集計した結果、すべての年代で「校歌」がランキングされているものの、60代以上の人は「揚げば尊し」が約7割超と最も多くなりました。一方で、30代以下の人は「校歌」のほか「旅立ちの日に」を歌ったという人や、「3月9日(レミオロメン)」や「さくら(森山直太郎)」など、J-POP

Pの曲を歌ったという人も多かったそうです。ちなみに、「その他」と回答した人に、どんな曲を歌ったか聞いたところ、以下のような回答がありました。

- 【小学校の卒業式で歌った曲「その他」回答】▽『卒業の歌』(50代・男性)▽『未来』(Kiroro)』(30代・女性)▽『大地讃頌』(30代・女性)▽『贈る言葉(海援隊)』(40代・女性)▽『巣立ちの歌』(50代・女性)▽『RPG』(SKAINOWARD)』(10代・女性)
- ▽『ありがとう(いきものがかり)』(20代・女性)▽『六年間』(50代・男性)

最近では、「言葉の意味が分かりづらい」や「教師への尊敬を強調している」などの理由からか「揚げば尊し」を歌わない学校が増えているようです。全体では2位と、今回の回答者の思い出が残っている「揚げば尊し」ですが、いずれどの学校でも歌われなくなる日が来るかも知れません。

『揚げば尊し』は、一八八四(明治17)年に発表された日本の唱歌。卒業生が教師に感謝し学校生活を振り返る内容

の歌で、特に明治から昭和にかけては学校の卒業式で広く歌われ親しまれてきました。

1. 揚げば 尊し 我が師の恩  
教の庭にも はや幾年  
思えば いと疾し この年月  
今こそ 別れめ いざさらば
2. 互に睦し 日ごろの恩  
別る後にも やよ 忘るな  
身を立て 名をあげ やよ 励めよ  
今こそ 別れめ いざさらば
3. 朝夕 馴れにし 学びの窓  
蛍の灯火 積む白雪  
忘るる 間ぞなき ゆく年月  
今こそ 別れめ いざさらば

### 描かれた風景と郷土の願い 「我が校の校歌」

校歌には、子どもたちの健全な成長を願いながら、学校の教育理念や校風、地域の歴史や環境・自然風家を織り交ぜて作成されているものが多く、その内容は学校によって、また作られた時代によっても様々です。校歌は「一人

で」歌うというより「全員で心を合わせて」歌うという場面が多いものです。そうした理由からも、歌いやすく親しみやすい曲調のものが多く作成されています。小学校ではへ長調・4分の4拍子のものが最も多いようです。

### 校歌に描かれたふるさと風景

県内校歌には多くのふるさとの地名が登場します。地元で大切にされている山や川、遠くに望む峰の風景などの描写から、福井の自然豊かな環境を誇りに思う気持ちが校歌に表れていると思います。

### 校歌検索システム

教育博物館では、県内小・中・高校などの校歌を聴くことができます。懐かしい母校の校歌を歌いませんか。

### 県内の校歌に用いられている地名ベスト10

1	九頭竜	59校
2	日野	33校
3	白山	29校
4	越	27校
5	足羽	21校
6	若狭	15校
6	日本海	15校
8	文殊	13校
9	青葉山	8校
10	青戸	7校

福井新聞:1999/4/28より